



# Katholische Frauen Bern Oberland

Regioverein des KFB – Katholischer Frauenbund Bern  
und des SKF – Schweizerischer Katholischer Frauenbund

*Sicherer Hafen  
Freude am Entdecken  
Freude an neuen Ufern*

*Gewissheit  
jederzeit  
in den sicheren Hafen  
umkehren zu können.*



Foto: Zimmermann

Liebe Frauen,

Thun, im April 2022

In Gedanken sind wir bei euch und hoffen, es geht euch allen gut.

Endlich konnten wir unsere Jahresversammlung wieder vor Ort, im Beatushus Interlaken, durchführen. Die anwesenden Frauen genehmigten den Jahresbericht 2022, die Jahresrechnung 2022 und den Revisorinnenbericht. Sie wählten das Leitungsteam Brigitta Schwarz, Angela Ritler, Pamela Steinhauer, Michaela Schade Rubi und Beatrice Zimmermann für weitere zwei Jahre. Sie bestätigten ebenfalls für weitere zwei Jahre Beatrice Zimmermann als Präsidentin, Michaela Schade Rubi als Vizepräsidentin und Marianne Studer und Petra Gusset als Revisorinnen. Wir danken allen Vereinsfrauen für ihr Vertrauen und setzen uns gerne für weitere zwei Jahre für die Frauen im Pastoralraum ein.

## Haus der Religionen

Einige Frauen trafen sich am 21. März am Europaplatz. Im Restaurant Vanakam genossen wir das vorzügliche ayurvedisch-koschere Mittagessen. Ursula Ecclesia führte uns am Nachmittag durchs Haus und berichtete über die Eigenheiten der verschiedenen Religionen, von der Planungsphase bis zum heutigen, sehr vielfältig aktiven Betrieb des Hauses.

Einmal im Monat gibt es übrigens für Einzelpersonen öffentliche Rundgänge.

Der Brunch International führt Interessierte an Samstagen kulinarisch in Länder wie Sri Lanka, Philippinen, Äthiopien, Tschetschenien und Irak. Anmeldungen direkt im Haus der Religionen.

## Neue Gewässer im sicheren Hafen?

Die katholische Amtskirche tut sich schwer mit Veränderungen, scheint Angst zu haben vor Neuerungen. Wir Frauen können Zeichen setzen für Wandel und Erneuerung: Wir wissen, dass unsere Gesellschaft sich wandelt und damit auch die Rolle der Frau, das Ehrenamt und das Verständnis von Kirche. Was das System nicht verändert, können wir verändern in einer Freiwilligenarbeit, die inspiriert. Wir können gemeinsam unsere FrauenBande weiterentwickeln, ganz gemäss dem neuen Impulsmotto.

## Impulstagung SKF «FrauenBande 2.0 – WirWirkenWeiter»

Unsere Zukunft mitdenken und mitentwickeln können wir alle während der **Impulstagung, am 17. Juni** an der Paulus Akademie in Zürich. Bei der Veranstaltung des SKF begegnen wir Frauen aus der ganzen Schweiz, tauschen uns im Atelier A «das verflixte K(atholisch)» und im Atelier B «Die Zukunft der Freiwilligenarbeit» mit anderen Frauen aus und feiern die schweizweite FrauenBande mit dem hoffungsvollen Blick in die Zukunft.

Anmeldungen bitte direkt an den SKF: [info@frauenbund.ch](mailto:info@frauenbund.ch). Schreibt uns, wenn ihr euch angemeldet habt, dann können wir zusammen nach Zürich reisen.





# Katholische Frauen Bern Oberland

Regioverein des KFB – Katholischer Frauenbund Bern  
und des SKF – Schweizerischer Katholischer Frauenbund

## Was läuft nächstens?

**Dienstag, 25. April**, 14.30 Uhr, findet ein **Bibelgespräch** «Maria von Magdala, eine Frau mit Verkündigungsauftrag» mit der Theologin Angelika Imhasly im Begegnungszentrum St. Anna an der Lenk statt. Anmeldung bis 20. April an Eva Regli, Zweisimmen: 033 722 33 23 oder [evaregli@gmx.ch](mailto:evaregli@gmx.ch).

**Dienstag, 25. April**, 14.00 Uhr, **Jahresversammlung unseres Kantonalverbandes KFB** im Beatussaal in Interlaken. Alle interessierten Frauen sind herzlich eingeladen. Bitte, meldet euch bei Michaela Schade an oder direkt beim KFB. Alle Teilnehmerinnen sind nach der JV zum Zvieri ins Hotel Interlaken eingeladen.

Für den Ausflug «**Frauen unterwegs im Pastoralraum**» nach Grindelwald findet ihr den Flyer im Versand. **Achtung: Bitte meldet euch ausnahmsweise bei Michaela Schade an.** Danke! Ihre Koordinaten sind auf dem Flyer.

**Samstag, 3. Juni**, findet die **SKF-Delegiertenversammlung** in Baden statt. Infos unter [www.frauenbund.ch](http://www.frauenbund.ch). Bitte meldet euch bei Michaela Schade, wenn ihr teilnehmt. Unser Kantonalverband KFB hat 10 Delegiertenstimmen. Ihr würdet ggf. eine Stimmkarte erhalten.

Am **Mittwoch, 14. Juni**, findet der **Frauenstreik in Bern** statt. Gleichzeitig findet dazu ein spiritueller Impuls in der offenen Heiliggeistkirche Bern statt. Mehr lest ihr im Pfarrblatt oder in der Tagespresse.

Es ist nicht jederfrau/jedermanns Sache zu streiken. Sich Gedanken zu machen und Ungerechtigkeiten zu hinterfragen, zeugt aber von Weitsicht.

So gibt es unter Frauenstreik 2023 ([www.vpod.ch](http://www.vpod.ch)) ein hochinteressantes Dokument zu lesen: «Feministischer Streik 2019-2023, ein Fazit nach 4 Jahren». 2019 wurden 10 Forderungen gestellt und 2023 Bilanz dazu gezogen: Niedrigere Löhne der Frauen, abgewertete Arbeit von Frauen, Teilzeitarbeit als Falle, die nichtanerkannte Hausarbeit, Mythos der Vereinbarkeit von Erwerbsarbeit und Familie, Gleichstellung öffentlicher Dienste, Renten von Frauen liegen 37% unter denen der Männer, sexuelle Belästigung am Arbeitsplatz, struktureller Rassismus in der Arbeitswelt, Gewalt gegen Frauen. Das sind alles schwere und zum Teil schwierige Themen, die niemand unberührt lassen.

Der Spruch «**Tue Gutes und rede darüber**» birgt einiges Potenzial. Wenn wir darüber sprechen, was wir tun, werden wir nicht überheblich, sondern weisen darauf hin, was getan werden muss/kann. Ein Beispiel: In der Pfarrei St. Martin gibt es während der ganzen Fastenzeit am Freitag eine feine Suppe. Weil einige Frauen altersbedingt aufhörten, andere arbeiten, war das wöchentliche «Suppezmittag» nicht mehr garantiert. Auch wenn ein Saal nicht voll ist, ist es doch für jene, die kommen, wichtig. Seit kurzem übernehmen nun auch kochfreudige Männer einen Freitag. Auch Freiwilligenarbeit in der Kirche kann gleichberechtigt verteilt werden.

### Frauen unterwegs im Pastoralraum

Der Ausflug «Frauen unterwegs im Pastoralraum» nach Adelboden findet statt am **Mittwoch, 13. September**. Danke fürs Vormerken!

### Bildungs- und Besinnungstag

Wegen Terminkollision der Referentin Judith von Ah findet der Bildungs- und Besinnungstag **neu statt am Dienstag, 31. Oktober**, in Thun St. Martin.

Judith von Ah, Seelsorgerin in Münsingen und Musiktherapeutin, wandert mit uns auf den Spuren unseres Lebens, durch die Biographiearbeit. Wir sind gespannt und freuen uns auf viele Mitreisende.

Neben diesen wichtigen Daten können noch weitere Anlässe stattfinden. Gerne schenken wir auch Euren Ideen eine Plattform. Meldet euch einfach bei uns.

Wir wünschen euch eine schöne Frühlingszeit und Entdeckungen von neuen Ufern an der Sonne des Lebens und grüssen euch herzlich.

### Euer Leitungsteam

*Beatrice Zimmermann, Michaela Schade Rubi, Angela Rütler, Brigitta Schwarz, Pamela Steinhauer und Laura Marti*